

Le recours aux services de garderie par les chômeurs durant la réforme de l'assurance- emploi

Sommaire

Les changements qui découlent de la réforme de l'assurance-emploi ont touché de nombreux aspects de l'ancien régime. Dans le cadre du processus de suivi, il est important de se rendre compte des effets des changements sur le processus de transition entre emplois. Le présent rapport porte particulièrement sur les Canadiens qui ont été contrariés dans leur recherche d'emploi, en raison de difficultés éprouvées à trouver des services de garderie convenables. Nous nous sommes intéressés à ce sujet après nous être rendu compte que les familles monoparentales étaient les moins capables de tous les genres de famille de maintenir leur niveau de consommation, une fois terminée la transition entre emplois.

Données et méthode

L'Enquête par panel auprès des chômeurs canadiens (EPCC) donne des renseignements importants sur les conditions socio-économiques ainsi que des renseignements personnels et relatifs à l'emploi. Ces données servent à évaluer et à comparer le recours aux services de garderie ainsi que les difficultés éprouvées relativement aux services de garderie avant et après la réforme de l'assurance-emploi.

Principales constatations

- Près du tiers des répondants ont été désignés des usagers potentiels des services de garderie.
- Parmi les usagers potentiels, un peu plus de la moitié ont eu recours aux services de garderie. Les personnes qui sont les plus susceptibles de recourir aux services de garderie sont les femmes ou celles qui ont un conjoint actif.
- Un peu moins de 9 % des répondants n'ont pas eu recours aux services de garderie et n'ont pas cherché à en obtenir. Les personnes qui ont cherché à obtenir des services de garderie étaient plus susceptibles d'être des hommes et se situaient au bas de l'échelle des revenus.
- Environ le cinquième des personnes avec enfants âgés de moins de 12 ans ont déclaré avoir éprouvé des difficultés à trouver des services de garderie convenables, difficultés qui étaient suffisamment sérieuses pour avoir une incidence sur leur employabilité. Ces personnes étaient beaucoup plus susceptibles d'être des femmes.

Bien qu'il soit évident que la question des services de garderie demeure problématique pour une proportion substantielle des prestataires d'assurance-emploi, les résultats montrent qu'il n'y a pas de changement important relativement au recours aux services de garderie ou aux besoins de ces services avant et après la période de réforme de l'a.-e.

Table des matières

INTRODUCTION	1
DONNÉES ET MÉTHODE	1
QUI SONT LES USAGERS DES SERVICES DE GARDERIE?	2
INCIDENCE DE LA RÉFORME DE L’A.-E.	9
CONCLUSION ET RECHERCHES ULTÉRIEURES	15
NOTES TECHNIQUES	17

Introduction

Les changements qui découlent de la réforme de l'a.-e. ont touché de nombreux aspects de l'ancien régime. Dans le cadre du processus de suivi, il est important de se rendre compte des effets des changements sur le processus de transition entre emplois. Le présent rapport porte particulièrement sur les Canadiens qui ont été contrariés dans leur recherche d'emploi, en raison des difficultés éprouvées à trouver des services de garderie convenables. Nous nous sommes intéressés à ce sujet après nous être rendu compte que les familles monoparentales étaient les moins capables de tous les genres de famille de maintenir leur niveau de consommation, une fois terminée la transition entre emplois.

Le présent rapport tente d'examiner la mesure dans laquelle la pénurie de services de garderie entraîne des difficultés pour les personnes qui se cherchent un emploi. Cela a été rendu possible grâce à une série de questions qui se trouvent seulement dans l'Enquête par panel auprès des chômeurs canadiens (EPCC), dans laquelle les questions touchant les services de garderie et la recherche d'emploi sont abordées.

Données et méthode

La principale source de données utilisée pour faire le suivi de l'incidence de la réforme de l'a.-e. en 1996 est l'EPCC¹. L'EPCC, qui est administrée pour le compte de DRHC par Statistique Canada, recueille des renseignements auprès d'un échantillon de particuliers qui ont connu une cessation d'emploi, telle que consignée dans le fichier administratif des relevés d'emploi (RE) de DRHC. L'Enquête recueille des renseignements sur les caractéristiques personnelles des particuliers ainsi que des ménages, les raisons des cessations d'emploi, l'historique d'emploi détaillé, les activités de recherche d'emploi, la formation, le versement de prestations d'a.-e./a.-c., l'aide sociale ainsi que des renseignements sur la situation financière des ménages, y compris les avoirs et les créances.

Chaque participant à l'Enquête a été interviewé deux fois. La première interview (série 1) a eu lieu un an après la cessation d'emploi, et la seconde (série 2) s'est tenue environ neuf mois après la première. En tout, environ 40 000 Canadiens qui ont connu un changement dans leur emploi ou une cessation de travail ont été sondés. L'Enquête a porté sur 12 trimestres, commençant en juillet 1995 et se terminant en septembre 1999. Chaque trimestre est désigné comme une « cohorte ». À titre d'exemple, les données de l'EPCC pour la période

¹ Statistique Canada désigne cette enquête comme l'« Enquête sur les changements à l'égard de l'emploi » (ECE).

d'octobre 1997 à décembre 1997 sont désignées comme la cohorte 10. Les dates des entrevues sont indiquées ci-dessous².

Période antérieure à la réforme de l'a.-e. (cohortes 1 à 4) : Les participants aux quatre premières entrevues avaient connu une cessation d'emploi dans l'un des quatre trimestres (c.-à-d. T3 1995 à T2 1996) avant l'entrée en vigueur de la réforme.

Au cours de la réforme de l'a.-e. (cohortes 5 et 6) : Les participants aux deux entrevues suivantes ont connu une cessation d'emploi dans l'un des deux trimestres (c.-à-d. T3 1996 et T4 1996) durant la mise en œuvre de la réforme de l'a.-e.

Période postérieure à la réforme de l'a.-e. (cohortes 7 à 10) : Les participants aux quatre entrevues suivantes ont connu une cessation d'emploi dans l'un des quatre trimestres (c.-à-d. T1 1997 à T4 1997) après l'entrée en vigueur de la réforme de l'a.-e.

Période postérieure à la réforme de l'a.-e. (cohortes 13 et 17) : Les participants avaient connu une cessation d'emploi dans un trimestre (c.-à-d. T3 1998 ou T3 1999), deux ou trois ans après l'entrée en vigueur de la réforme de l'a.-e.

Le rapport s'appuie sur deux démarches pour examiner la question des services de garderie. Tout d'abord, il donne une vue d'ensemble du recours aux services de garderie par les personnes qui ont connu une cessation d'emploi. L'incidence immédiate de la réforme de l'a.-e. est étudiée en comparant la période antérieure à la réforme de l'a.-e. (T3 1995 à T2 1996) avec la période ultérieure (T1 à T4 1997). Aucune analyse n'a été effectuée sur la période de la mise en œuvre de la réforme de l'a.-e., car celle-ci était incomplète et l'analyse aurait été complexe.

Bien que le présent rapport n'examine aucun aspect particulier de la réforme de l'a.-e., le second objectif sous-jacent consiste à déterminer s'il y a eu des changements dans le bien-être général des demandeurs d'emploi durant la période de la réforme de l'a.-e.

Qui sont les usagers des services de garderie?

L'échantillon utilisé dans l'analyse est composé de personnes qui ont connu une cessation d'emploi et dont les enfants sont âgés de moins de 12 ans³. Ces personnes représentent environ 31 % de l'échantillon de l'EPCC. Parmi ces 31 %, environ 55 % recouraient actuellement aux services de garderie.

² Voir le rapport « COEP as a Tool for Legislative Oversight, Monitoring and Evaluation » pour avoir des détails à ce sujet.

³ L'âge de 12 ans a été choisi car les enfants de moins de 12 ans ne peuvent être laissés sans surveillance et ont donc besoin de services de garde, tel qu'il est prévu dans la loi.

Afin d'examiner les caractéristiques des usagers des services de garderie, des totalisations ont été produites suivant les caractéristiques démographiques et sociales choisies indiquées au tableau 1. La première colonne décrit les usagers des services de garderie, et la seconde porte sur la population de l'EPCC qui a des enfants de moins de 12 ans. Concernant ce tableau, ainsi que d'autres dans le document, la taille de l'échantillon est une préoccupation valable. Par conséquent, le nombre d'observations est donné dans la première colonne. Les statistiques T sont également données pour appuyer l'évaluation de l'importance des écarts dans le recours aux services de garderie.

Le tableau 1 indique plusieurs écarts importants entre les deux populations. Tout d'abord, les usagers des services de garderie sont plus susceptibles d'être des femmes. Cela est attribuable au fait que les femmes ayant des enfants et qui ont cessé de travailler sont moins susceptibles d'avoir un conjoint à la maison pour prendre soin des enfants que les hommes dans une situation analogue⁴. Bon nombre des autres caractéristiques démographiques de base sont identiques, comme l'âge, l'état matrimonial et la région de résidence.

Tableau 1				
Caractéristiques des répondants qui ont recours aux services de garderie				
Caractéristiques	Recours aux services de garderie¹	Population totale²	n³	t⁴
	%	%		
Sexe				
Homme	39,9	45,4	1 786	5,4
Femme	60,1	54,6	2 565	-5,4
Âge				
Jeune (15-24)	6,8	7,6	317	1,4
Intermédiaire (25-54)	92,9	92,1	4 020	-1,2
Âgé (55+)	0,4	0,3	15	-1,1
État matrimonial				
Célibataire ⁵	16,3	15,2	755	-1,5
Marié ⁶	83,8	84,8	3 597	1,5
Région				
Atlantique	10,3	10,4	1 508	0,3
Québec	26,7	25,5	474	-1,2
Ontario	32,8	33,5	480	0,6
Prairies	17,8	17,6	1 398	-0,5
Colombie-Britannique	12,3	13,0	492	1,2
Suite à la page suivante				

⁴ Cela est attribuable au plus grand nombre de familles monoparentales féminines et au taux global plus élevé de la participation des hommes à la population active.

Tableau 1 (suite)

Caractéristiques des répondants qui ont recours aux services de garderie

Emploi				
Répondant				
Actif	82,3	76,1	3 423	-7,0
Inactif	17,7	23,9	929	7,0
Conjoint				
Actif	73,3	63,8	3 028	-9,7
Inactif	10,4	20,9	559	12,8
s.o.	16,3	15,2	760	-1,5
Genre d'emploi				
Permanent	64,8	63,5	2 310	-1,2
Temporaire	16,4	17,0	841	0,9
Saisonnier	11,6	12,5	774	1,6
Contractuel	4,9	4,5	220	-0,9
Agence de placement	0,6	0,6	17	0,0
Autres	1,8	1,9	106	0,5
Revenu du ménage (4 dernières semaines)				
0 \$-1 900 \$	15,7	20,1	771	4,7
1 901 \$-3 000 \$	23,9	27,4	1 061	3,0
3 001 \$-4 400 \$	26,3	23,4	873	-3,5
4 401 \$-9 995 \$	34,1	29,1	1 153	-5,3
Durée d'emploi				
0 semaine	32,8	32,5	1 360	-0,3
1-26 semaines	39,9	40,7	1 923	0,8
27-52 semaines	14,6	12,1	577	-3,6
53+ semaines	12,8	14,8	492	2,5
Heures de travail actuelles				
1-35 heures	28,8	28,8	1 232	0,1
36-40 heures	34,1	32,0	1 416	-2,1
41-48 heures	18,6	19,4	749	1,0
49+ heures	18,5	19,8	870	1,6
<i>Nota :</i>				
1. Concerne les répondants (ayant connu une première cessation d'emploi du T3 1995 au T2 1996 ou du T1 1997 au T4 1997) ayant des enfants âgés de moins de 12 ans et qui ont eu recours aux services de garderie.				
2. Concerne les répondants (ayant connu une première cessation d'emploi du T3 1995 au T2 1996 ou du T1 1997 au T4 1997) ayant des enfants âgés de moins de 12 ans.				
3. Taille de l'échantillon des répondants (ayant connu une première cessation d'emploi du T3 1995 au T2 1996 ou du T1 1997 au T4 1997) ayant des enfants de moins de 12 ans et qui ont eu recours aux services de garderie.				
4. Une valeur t supérieure à 1,96 (1,64) indique une valeur importante associée à un niveau de confiance standard de 95 % (90 %).				
5. Comprend les personnes séparées, divorcées et les veufs et les veuves.				
6. Comprend les unions de fait.				
Source de données : EPCC				

De nombreuses différences découlent du statut sur le marché du travail. Un nombre d'indicateurs dans le tableau 1 se rapportent aux usagers des services de garderie qui représentent les travailleurs les plus spécialisés sur le marché du travail, malgré le fait que la répartition des heures de travail est semblable à celle de la population en général. Tout d'abord, ces travailleurs font partie d'un ménage au revenu plus élevé et sont plus susceptibles d'avoir occupé un poste permanent. En outre, bien qu'il y ait peu de différence dans la répartition des

semaines de chômage au début de la période, ils sont plus susceptibles (6 %) de travailler au moment de la seconde entrevue. Il n'est pas surprenant que le conjoint, le cas échéant, est plus susceptible de travailler pour ce qui est des usagers des services de garderie (73 %) comparativement à 64 %. Il est intéressant de noter que cela indique que 27 % des usagers des services de garderie ont des conjoints qui ne travaillent pas. Cette constatation montre que d'autres facteurs sont associés au recours aux services de garderie et non le simple fait de favoriser la participation au marché du travail.

Alors que le tableau 1 donne une description du recours aux services de garderie par les personnes ayant cessé de travailler, il ne comprend pas d'évaluation de l'ampleur des difficultés éprouvées à obtenir des services de garderie. Ces difficultés sont plus difficiles à évaluer que le recours actuel. Toutefois, l'EPCC comprend plusieurs questions qui permettent d'expliquer ces difficultés. La première question a été posée à 45 % des répondants qui ont des enfants mais qui ne recourent pas aux services de garderie, de façon à déterminer s'ils ont besoin de ces services :

« Avez-vous tâché d'obtenir des services de garde au cours des 12 derniers mois? » (P2QK8)

Environ 9 % des répondants ont répondu « oui » à la question. Les détails des réponses à la question sont données au tableau 2. Plusieurs indicateurs montrent que les personnes qui ont tâché d'obtenir des services de garderie se trouvent parmi les demandeurs d'emploi les plus défavorisés. Tout d'abord, ils sont moins susceptibles de travailler, comparativement à tous les travailleurs qui ont connu une cessation d'activité et qui ont des enfants. Cela est reflété par le taux de chômage au moment de l'entrevue (65 %), qui est de 11 points inférieur au taux des autres répondants ayant des enfants. Il est également reflété par le taux de chômage au moment de la seconde série (34,8 %), qui est de 11 points supérieur au taux de la population globale. De plus, les conjoints sont moins susceptibles de travailler (15 points). Cela peut refléter en partie la concentration accrue des travailleurs masculins comparativement aux usagers des services de garderie en général. Cette constatation découle de la comparaison des tableaux 1 et 2, où 60 % des usagers des services de garderie sont des femmes, tandis que seulement 49 % des personnes qui sont incapables d'obtenir des services de garderie sont des femmes. Une autre indication de l'importance de la situation défavorisée des personnes qui tentent d'obtenir des services de garderie est que seulement 20 % d'entre elles se situent dans les catégories de revenu supérieur, comparativement à 29 %.

Tableau 2

Caractéristiques des répondants qui ont tâché d'obtenir des services de garderie

Caractéristiques	A tâché d'obtenir des services de garderie¹ %	Population globale² %	n³	t⁴
Sexe				
Homme	51,2	45,4	113	-0,9
Femme	48,8	54,6	145	0,9
Âge				
Jeune (15-24)	12,1	7,6	38	-1,2
Intermédiaire (25-54)	87,9	92,1	220	1,1
Âgé (55+)	0,0	0,3	0	3,2
État matrimonial				
Célibataire ⁵	20,7	15,2	45	-1,1
Marié ⁶	79,3	84,8	213	1,1
Région				
Atlantique	8,1	10,4	74	1,4
Québec	25,8	25,5	28	-0,1
Ontario	39,7	33,5	41	-0,9
Prairies	17,8	17,6	92	-0,1
Colombie-Britannique	8,7	13,0	23	1,8
Emploi				
Répondant				
Actif	65,3	76,1	146	1,8
Inactif	34,8	23,9	112	-1,8
Conjoint				
Actif	49,4	63,8	133	2,3
Inactif	30,0	20,9	80	-1,5
s.o.	20,7	15,2	45	-1,1
Genre d'emploi				
Permanent	62,4	63,5	131	0,6
Temporaire	15,2	17,0	59	0,6
Saisonnier	15,5	12,5	41	-0,6
Contractuel	3,8	4,5	15	0,4
Agence de placement	0,0	0,6	1	2,6
Autres	3,0	1,9	4	-0,4
Revenu du ménage (4 dernières semaines)				
0 \$-1 900 \$	22,2	20,1	69	-0,2
1 901 \$-3 000 \$	31,0	27,4	74	-0,4
3 001 \$-4 400 \$	27,1	23,4	40	-0,4
4 401 \$-9 995 \$	19,7	29,1	39	1,9
Durée continue d'emploi				
0 semaine	36,8	32,5	68	-0,7
1-26 semaines	37,5	40,7	106	0,5
27-52 semaines	8,8	12,1	31	1,2
53+ semaines	16,9	14,8	53	-0,5

Suite à la page suivante

Tableau 2 (suite)

Caractéristiques des répondants qui ont tâché d'obtenir des services de garderie

Caractéristiques	A tâché d'obtenir des services de garderie ¹ %	Population globale ² %	n ³	t ⁴
Heures actuelles de travail				
1-35 heures	27,0	28,8	84	0,3
36-40 heures	30,0	32,0	80	0,4
41-48 heures	21,2	19,4	41	-0,3
49+ heures	21,8	19,8	52	-0,4

Nota :

1. Concerne les répondants (ayant connu une première cessation d'emploi du T3 1995 au T2 1996 ou du T1 1997 au T4 1997) ayant des enfants âgés de moins de 12 ans et qui ont tâché d'obtenir des services de garderie.

2. Concerne les répondants (ayant connu une première cessation d'emploi du T3 1995 au T2 1996 ou du T1 1997 au T4 1997) ayant des enfants âgés de moins de 12 ans.

3. Taille de l'échantillon des répondants (ayant connu une première cessation d'emploi du T3 1995 au T2 1996 ou du T1 1997 au T4 1997) ayant des enfants de moins de 12 ans et qui ont tâché d'obtenir des services de garderie.

4. Une valeur t supérieure à 1,96 (1,64) indique une valeur importante associée à un niveau de confiance standard de 95 % (90 %).

5. Comprend les personnes séparées, divorcées et les veufs et les veuves.

6. Comprend les unions de fait.

Source de données : EPCC

Tableau 3

Facteurs démographiques des répondants éprouvant des difficultés liées à leur emploi en raison de la pénurie de services de garderie

Caractéristiques	Éprouvant des difficultés ¹ %	Population totale ² %	n ³	t ⁴
Sexe				
Homme	27,4	45,4	238	6,0
Femme	72,6	54,6	590	-6,0
Âge				
Jeune (15-24)	8,9	7,6	101	-0,8
Intermédiaire (25-54)	90,9	92,1	724	0,8
Âgé (55+)	0,3	0,3	3	0,2
État matrimonial				
Célibataire ⁵	21,9	15,2	190	-2,4
Marié ⁶	78,1	84,8	638	2,4
Région				
Atlantique	7,8	10,4	247	2,9
Québec	14,5	25,5	55	4,1
Ontario	42,9	33,5	118	-2,6
Prairies	19,3	17,6	296	-1,0
Colombie-Britannique	15,5	13,0	112	-1,3

Suite à la page suivante

Tableau 3 (suite)

Facteurs démographiques des répondants éprouvant des difficultés liées à leur emploi en raison de la pénurie de services de garderie

Caractéristiques	Éprouvant des difficultés¹ %	Population totale² %	n³	t⁴
Emploi				
Répondant				
Actif	67,6	76,1	553	2,7
Inactif	32,4	23,9	275	-2,7
Conjoint				
Actif	66,9	63,8	527	-1,0
Inactif	11,2	20,9	110	5,2
s.o.	21,9	15,2	191	-2,4
Genre d'emploi				
Permanent	67,1	63,5	454	-1,4
Temporaire	14,1	17,0	143	1,2
Saisonnier	9,6	12,5	130	1,8
Contractuel	6,0	4,5	51	-0,9
Agence de placement	0,2	0,6	2	1,0
Autres	3,0	1,9	31	-1,1
Revenu du ménage (4 dernières semaines)				
0 \$-1 900 \$	28,9	20,1	242	-2,9
1 901 \$-3 000 \$	27,0	27,4	224	-0,1
3 001 \$-4 400 \$	27,1	23,4	139	-1,2
4 401 \$-9 995 \$	17,1	29,1	138	4,3
Durée continue d'emploi				
0 semaine	33,8	32,5	252	-0,4
1-26 semaines	34,9	40,7	322	1,8
27-52 semaines	15,1	12,1	106	-1,2
53+ semaines	16,3	14,8	148	-0,7
Heures actuelles de travail				
1-35 heures	35,3	28,8	289	-1,9
36-40 heures	29,1	32,0	237	1,0
41-48 heures	16,0	19,4	135	1,4
49+ heures	19,7	19,8	151	0,1

Nota :

1. Concerne les répondants (ayant connu une première cessation d'emploi du T3 1995 au T2 1996 ou du T1 1997 au T4 1997) ayant des enfants âgés de moins de 12 ans et qui ont éprouvé des difficultés dans leur recherche de services de garderie.
2. Concerne les répondants (ayant connu une première cessation d'emploi du T3 1995 au T2 1996 ou du T1 1997 au T4 1997) ayant des enfants âgés de moins de 12 ans.
3. Taille de l'échantillon des répondants (ayant connu une première cessation d'emploi du T3 1995 au T2 1996 ou du T1 1997 au T4 1997) ayant des enfants de moins de 12 ans et qui ont éprouvé des difficultés dans leur recherche de services de garderie.
4. Une valeur t supérieure à 1,96 (1,64) indique une valeur importante associée à un niveau de confiance standard de 95 % (90 %).
5. Comprend les personnes séparées, divorcées et les veufs et les veuves.
6. Comprend les unions de fait.

Source de données : EPCC

Le tableau 2 comprend les personnes qui n'avaient pas obtenu de services de garderie mais qui avaient tâché d'en obtenir. Cette question est d'intérêt bien qu'elle n'aborde pas directement l'incidence sur la recherche d'emploi, qui est l'objectif global visé par le présent rapport. Une question subséquente aborde cet état de fait plus directement :

« Au cours des 12 derniers mois, avez-vous éprouvé des difficultés à prendre des arrangements convenables concernant la garde de vos enfants et ces difficultés vous ont-elles empêché de trouver un bon emploi ou d'accepter un meilleur emploi? » (P2QK10)

Cette question a été posée à la fois aux personnes qui avaient recours aux services de garderie et à celles qui ont tâché d'en obtenir au cours des 12 derniers mois. Environ 19 % des personnes ont répondu « oui » à la question. Cela indiquerait qu'environ 81 % des demandeurs d'emploi n'ont pas éprouvé de sérieuses difficultés sur le marché du travail en raison des services de garderie qui leur étaient accessibles. Tout de même, il est clair qu'une proportion substantielle a éprouvé des difficultés. Des questions étaient comprises dans l'EPCC afin de cerner quels étaient ces problèmes et celles-ci portaient surtout sur les heures de travail⁵.

Ce qui est surtout frappant au sujet du tableau 3, c'est la prédominance des femmes qui ont éprouvé des difficultés en raison de la pénurie de services de garderie, c'est-à-dire que 72,6 % étaient des femmes. Il y a également une plus forte concentration de célibataires dans cette catégorie, ce qui laisse entendre une plus forte concentration de mères seules⁶.

Il est intéressant de noter que ces personnes sont moins concentrées au Canada atlantique et au Québec. Plusieurs indicateurs laissent entendre qu'elles sont également parmi les plus défavorisées sur le plan économique. Elles sont plus susceptibles (6 points) de ne pas avoir de conjoint et, si elles ont un conjoint, celui-ci est plus susceptible (9 points) d'être en chômage. Elles sont également moins susceptibles (12 points) d'appartenir aux catégories de revenu supérieur.

Incidence de la réforme de l'a.-e.

Dans la présente partie, une analyse statistique est utilisée pour déterminer si l'une ou l'autre des difficultés éprouvées à obtenir un nouvel emploi ont changé durant la période de la réforme de l'a.-e. Cette question est abordée dans deux perspectives différentes. Tout d'abord, il est question des changements dans la proportion des répondants qui ont éprouvé des difficultés. En second lieu, l'incidence de ces difficultés sur la probabilité de trouver un emploi est examinée.

⁵ Des tableaux sur ces données seront compris dans les versions ultérieures du rapport.

⁶ Cette question sera abordée plus en détail dans les travaux ultérieurs.

Tableau 4				
Recours aux services de garderie selon la période				
	Période antérieure à la réforme de l'a.-e. (T3 1995- T2 1996) ¹ %	Période postérieure à la réforme de l'a.-e. (T1 1997- T4 1997) ¹ %	n ²	t ³
Proportion ayant des enfants de moins de 12 ans.	32,1	30,1	3 951	-1,7
Proportion ayant des enfants de moins de 12 ans qui ont eu recours aux services de garderie.	54,5	56,8	2 123	-0,5
Proportion ayant des enfants de moins de 12 ans qui n'ont pas eu recours aux services de garderie mais qui ont tâché d'en obtenir.	8,7	8,7	125	-0,5
Pénurie de services de garderie qui a entraîné des difficultés dans la recherche d'un meilleur emploi.	18,2	20,1	372	0,5
<p><i>Nota :</i></p> <p><i>Le tableau se rapporte aux répondants ayant des enfants de moins de 12 ans.</i></p> <p><i>1. Concerne la date de la première cessation d'emploi.</i></p> <p><i>2. Taille de l'échantillon pour la période antérieure à l'a.-e. (c.-à-d. les personnes qui ont connu une première cessation d'emploi du T3 1995 au T2 1996).</i></p> <p><i>3. Une valeur t supérieure à 1,96 (1,64) indique une valeur importante associée à un niveau de confiance standard de 95 % (90).</i></p> <p><i>Source de données : EPCC</i></p>				

Le tableau 4 présente des statistiques descriptives de base qui appuient l'analyse de régression. Les résultats univariés indiquent qu'il n'y a pas de changements importants découlant de la réforme de l'a.-e., exception faite d'un changement du nombre total de répondants qui ont des enfants dans ce groupe d'âge⁷.

Le tableau 5 présente les résultats d'un examen plus formel de l'incidence de l'a.-e. au moyen d'une analyse par probits. De nouveau, le changement global du taux des particuliers qui ont éprouvé des difficultés en raison de la réforme de l'a.-e. n'est pas statistiquement important. Les signes de nombreuses variables explicatives sont intéressants en soi. Les hommes sont moins susceptibles (5 points) d'éprouver des difficultés à trouver un emploi du fait de la pénurie de services de garderie que les femmes. À la fois les personnes plus scolarisées et

⁷ Il ne faut pas conclure que la réforme de l'a.-e. a eu une incidence sur le nombre d'enfants. Ce qui est sans doute arrivé, c'est qu'il y a eu une certaine fluctuation dans l'environnement macroéconomique qui a fait que plus de personnes en âge d'éduquer des enfants ont été comprises dans la base de sondage de l'EPCC.

celles dont les professions sont plus exigeantes d'un point de vue intellectuel sont plus susceptibles d'éprouver des difficultés. Par contre, les personnes qui ont une hypothèque sont moins susceptibles d'en éprouver. Les tendances professionnelles qui ressortent sont intéressantes mais difficiles à interpréter. De façon générale, les questions relatives aux services de garderie ont une incidence accrue sur les professions plus spécialisées, comme de gestion. Une interprétation possible est que ces professions sont associées à des exigences temporelles plus contraignantes, ce qui entraînerait des difficultés pour obtenir des services de garde convenables, et ainsi les difficultés éprouvées à obtenir des services de garde sont plus susceptibles d'être perçues comme un problème.

Tableau 5		
Déterminants de la probabilité d'éprouver des difficultés liées à l'emploi en raison de la pénurie de services de garderie		
	Incidence (%)	P> t ¹
Réforme de l'a.-e.	0,009	56,8
Caractéristiques personnelles		
Sexe		
Homme	-0,054	0,8
Femme (groupe témoin)
Âge		
Jeune (15-24)	-0,007	92,7
Intermédiaire (25-54)	-0,020	80,8
Âgé (55+) (groupe témoin)
Éducation		
Études secondaires et plus	0,037	2,7
Études secondaires ou moins (groupe témoin)
Genre de ménage		
Célibataire	-0,065	28,3
Marié	-0,013	86,1
Conjoint actif	0,036	7,6
Marié avec enfants	-0,017	81,1
Parent seul	0,064	40,8
Conjoint actif avec enfants (groupe témoin)
Handicap		
Oui	0,035	23,4
Non (groupe témoin)
Capacité financière personnelle		
Semaines d'admissibilité	0,000	76,7
Avoirs	0,000	92,8
Hypothèque	-0,053	0,2
Sans hypothèque (groupe témoin)
Suite à la page suivante		

Tableau 5 (suite)		
Déterminants de la probabilité d'éprouver des difficultés liées à l'emploi en raison de la pénurie de services de garderie		
	(Incidence %)	P> t
Caractéristiques du marché du travail		
Dernière profession		
Savoir	0,272	0,0
Gestion	0,171	0,3
Manipulation de données	0,163	0,0
Secteur tertiaire	0,167	0,1
Production de biens	0,129	0,6
Données + tertiaire (groupe témoin)		
Dernier secteur d'emploi		
Industrie primaire	0,052	28,3
Fabrication	0,049	22,0
Construction	0,029	43,1
Tertiaire	0,025	31,7
Administration publique (groupe témoin)		
Région		
Atlantique	-0,054	0,3
Québec	-0,080	0,0
Ontario (groupe témoin)
Prairies	-0,025	15,8
Colombie-Britannique	-0,022	28,3
Taux de chômage	0,000	85,8
Trimestre - cessation d'emploi		
Premier trimestre	-0,014	44,8
Second trimestre	-0,014	61,5
Troisième trimestre	,003	86,8
Quatrième trimestre (groupe témoin)
Taille de l'échantillon	7 073	
Fonction de vraisemblance	-2 370,09	
<i>La variable dépendante est la régression par probits avec le nombre de semaines de chômage censuré à 52. 1. P> t représente la valeur « p ». Une valeur inférieure à 10 est équivalente à un test t unilatéral assorti d'un niveau de confiance de 95 %. Source des données : EPCC.</i>		

Ces tableaux ne quantifient pas l'incidence de la difficulté à obtenir des services de garderie. Pour ce faire, un modèle de durée simple est estimé, comme il est indiqué au tableau 6. L'échantillon utilisé comprend tous les demandeurs d'emploi qui ont des enfants âgés de moins de 12 ans. Bon nombre des résultats de l'estimation sont conformes aux résultats standards présentés dans d'autres études. La présence d'une hypothèque est un signe positif, ce qui signifie que les titulaires d'hypothèque sont plus susceptibles de trouver un emploi au cours d'une semaine donnée. La valeur du coefficient (0,15) indique que la probabilité d'obtenir un emploi augmente de 15 %. D'autres résultats standards apparaissent également, comme le taux de chômage plus élevé qui réduit la probabilité de trouver un emploi. Un résultat qui peut ne pas être

surprenant⁸ est que les hommes avec enfants ont pu trouver un emploi plus facilement que les femmes avec enfants. L'équation a également fourni une estimation numérique de l'incidence de la difficulté à obtenir des services de garderie. Les personnes qui ont éprouvé des difficultés à obtenir des services de garderie étaient moins susceptibles (23 %) de trouver un nouvel emploi à un moment donné dans leur recherche d'emploi. Cela n'a pas changé depuis l'entrée en vigueur de la réforme de l'a.-e.

⁸ Dans bon nombre des EPCC effectuées à partir des données de la période 1996-1997, il a été montré que les hommes trouvent habituellement un nouvel emploi plus rapidement que les femmes.

Tableau 6		
Déterminants de la durée de chômage pour les personnes avec enfants de moins de 12 ans		
	Coefficient	P> t ¹
Réforme de l'a.-e.		
Après la réforme de l'a.-e. (T1 1997-T4 1997) ²	0,026	70,1
A éprouvé des difficultés à obtenir des services de garderie avant et après la réforme de l'a.-e. (T3 1995-T2 1996 et T1 1997-T4 1997) ²	-0,236	3,1
A eu recours aux services de garderie avant et après la réforme de l'a.-e. (T3 1995-T2 1996 et T1 1997-T4 1997) ²	0,249	0,1
Caractéristiques personnelles		
Sexe		
Homme	0,651	0
Femme (groupe témoin)
Âge		
Jeune (15-24)	0,099	82,5
Intermédiaire (25-54)	0,377	37,3
Âgé (55+) (groupe témoin)		
Éducation		
Études secondaires et plus	0,051	48,3
Études secondaires ou moins (groupe témoin)
Genre de ménage		
Célibataire	-0,138	79,4
Marié	0,224	52,8
Conjoint actif	-0,136	8,0
Marié avec enfants	-0,406	21,6
Parent seul	-0,476	17,2
Conjoint actif avec enfants (groupe témoin)
Handicap		
Oui	-0,025	82,8
Non (groupe témoin)
Capacité financière personnelle		
Semaines d'admissibilité	-0,003	31,3
Avoirs	0,000	81,3
Hypothèque	0,151	2,7
Sans hypothèque (groupe témoin)
Suite à la page suivante		

Tableau 6 (suite)		
Déterminants de la durée de chômage pour les personnes avec enfants de moins de 12 ans		
	Coefficient	P> t
Caractéristiques du marché du travail		
Dernière profession		
Savoir	0,258	36,6
Gestion	0,134	60,7
Manipulation de données	0,289	23,7
Secteur tertiaire	0,101	68,9
Production de biens	0,390	12,2
Données + tertiaire (groupe témoin)
Dernier secteur		
Industrie primaire	-0,170	27.7
Fabrication	-0,210	18.7
Construction	-0,221	14.5
Tertiaire	-0,085	53.4
Administration publique (groupe témoin)
Région		
Atlantique	-0,100	28.6
Québec	-0,172	11.0
Ontario (groupe témoin)
Prairies	-0,142	8.8
Colombie-Britannique	-0,274	0.5
Taux de chômage	-0,019	5,3
Trimestre – cessation d'emploi		
Premier trimestre	0,097	28.5
Second trimestre	0,097	40.2
Troisième trimestre	-0,066	44.6
Quatrième trimestre (groupe témoin)
Variable constante	-3,690	0
Durée de la dépendance (si égale à 0 il n'y a pas de dépendance)	0,057	2,4
Taille de l'échantillon	4 594	
Fonction de vraisemblance	-2 315 485,9	
<i>Nota :</i> <i>Régression Weibull avec le nombre de semaines de chômage.</i> <i>La variable dépendante est censurée à 52.</i> 1. $P> t $ représente la valeur « p ». Une valeur inférieure à 10 est équivalente à un test t unilatéral assorti d'un niveau de confiance de 95 %. 2. Date de la première cessation d'emploi. <i>Source des données : EPCC.</i>		

Conclusion et recherches ultérieures

Les services de garderie jouent un rôle important dans le processus de recherche d'emploi. Quatre-vingt-un pour cent des personnes qui ont besoin de services de garderie trouvent que ceux-ci conviennent à leurs besoins de travailleur. Il y a tout de même 19 % des personnes qui ont éprouvé certaines difficultés en raison de la pénurie de services de garderie. Un pourcentage considérable des personnes qui ont éprouvé des difficultés sont des femmes. Cela est demeuré inchangé depuis l'entrée en vigueur de la réforme de l'a.-e.

La présente version du rapport porte principalement sur l'incidence de la réforme de l'a.-e. Dans les versions ultérieures, nous explorerons plus en profondeur ces questions dans la perspective du genre. Cela sera accompli en analysant les données de façon plus approfondie. À titre d'exemple, de nombreux résultats seront fournis pour les mères seules. En outre, un examen de la documentation sera compris, de façon à contextualiser les résultats. Cela serait utile, par exemple, si l'on pouvait expliquer pourquoi les difficultés relatives aux services de garderie sont moins importantes au Canada atlantique et au Québec. En outre, selon les indications initiales dans la présente version du rapport, les professions du savoir et de manipulation de données sont plus touchées par les difficultés associées à l'accessibilité des services de garderie. Cela laisse supposer qu'il pourrait s'avérer utile d'explorer plus avant le lien entre l'accessibilité des services de garderie et la nature de l'emploi.

Notes techniques

1) Dans les tableaux 1, 2 et 3, les cohortes 1 à 4 et les cohortes 7 à 10 ont été utilisées pour totaliser les usagers de services de garderie et ceux qui ont tâché d'en obtenir. Les cohortes 5 et 6 ont été exclues car elles se rapportaient à la mise en œuvre progressive de la réforme de l'a.-e.

2) Dans les tableaux où l'on donne l'incidence des probits exprimée en pourcentage, comme au tableau 5, le pourcentage des changements est calculé en employant les options implicites de la version 6.0 de STATA. Cela signifie que l'incidence d'un changement d'une unité dans une variable continue est calculée avec la moyenne, tandis qu'une variable binaire positive est calculée en tant que 0 et 1, et l'écart est présenté.

3) Les données utilisées ont été pondérées en employant des facteurs de pondération de Statistique Canada, de façon à assurer que l'EPCC est représentative de la population globale des chômeurs.